

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 15 (1908)

Heft: 7

Buchbesprechung: Literatur

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Literatur.

1. Alljährlich „wenn des Sommers letzte Rosen blühn“ legt uns der liebenswürdige Rassier der st. gallischen Sekundarlehrerkonferenz einen gerngesehenen Gast auf unser Pult: „Theorie und Praxis des Sekundarschulunterrichts“. Aus den im ganzen Schweizerlande bekannten „grünen Hefeten“ von ehedem ist ein stattliches Buch von 280 Seiten geworden. — Die st. gallischen Sekundarlehrer wissen ihre jährlichen Zusammenkünste immer recht lehrreich zu gestalten. Schon 3 Wochen vor Abhaltung derselben kommt jedes Mitglied in den Besitz des zu behandelnden Diskussionsaufsatzes. Dies ermöglicht ein gründliches Studium zu Hause, sachgemässere und fruchtbringendere Diskussion an der Versammlung und mehr praktischere Resultate. Diesen wohltuenden Geist almet auch das XVII. Protokoll der letzten Jahresversammlung in Herisau, verfaßt vom Altuar, Hrn. Reallehrer O. Mauchle in St. Gallen. Geradezu meisterhaft führt uns letzterer, ein federgewandter Praktiker, in einem substantiellen Auszuge sämtliche gefallenen Voten vor. Diese Art der Protokollierung hat unbestritten bleibenden Wert. Die Frage der Lehrplantheorie fand erst an diesjähriger Tagung (9. Nov.) ihre definitive Erledigung. —

Eine ganz hervorragende Behandlung findet „die Buchhaltung in der Sekundarschule“ durch Herrn Jakob Keller, Lehrer an der Verkehrsschule St. Gallen. Es unterliegt keinem Zweifel, daß dieses für die Zeitzeit so eminent wichtige Gebiet bislang auf der Sekundarschulstufe etwas allzu stiefmütterlich behandelt wurde. Die Unterüberschriften wie „Buchhaltung und Volkswirtschaft“, „Zur Theorie der Buchhaltung und ihrer Formen“, „Unterrichtsziel“ etc. zeugen für eine gründliche, auf ernsthaftem Studium und langjähriger praktischer Betätigung auf diesem Unterrichtsgebiete. Die beigefügten ausführlichen Unterrichtsbeispiele sind eine sehr willkommene Ergänzung des ersten, mehr theoretischen Teils. Wir machen Sekundarlehrer ~~des~~ anderer Kantone nachdrücklich auf diese verdienstvolle Kellersche Arbeit aufmerksam. Aber auch Lehrer der Buchhaltung an 8. Klassen und Fortbildungsschulen werden sie mit großem Nutzen für ihre einfachen Verhältnisse zu Rate ziehen und daraus lernen können. — Einen angenehmen, lehrreichen Abschluß findet dieses Jahrbuch in der „Geschichte der Sekundarschule in Wattwil“ des dortigen evang. Pfarrers. —

Jene verehrl. Leser, welche in den Besitz der diesjährigen, sehr wertvollen Publikation der st. gallischen Sekundarlehrer zu kommen wünschen, mögen sich an Herrn Sekundarlehrer Ebneter, Langgasse, St. Gallen wenden.

N.

2. „Über Schulhygiene“. Aus dem Jahrbuch der schweiz. Gesellschaft für Schulgesundheitspflege ist ein sehr eingehender und interessanter Artikel über Schulhygiene in Separatabdruck erschienen. Verfasser desselben ist der Rorschacher Schularzt Dr. med. Henggeler. Abzüge sind von demselben erhältlich. Wir empfehlen das nützliche Schriftchen angelegtlich.

B.